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内蒙古

住房公积金贷款

最高额度提至

100

万元

日前，据“内蒙古自治区住房资金中心”

微信公众号消息， 为进一步满足广大缴存人

刚性及改善性住房需求， 更大限度地发挥住

房公积金制度保障作用， 内蒙古自治区住房

资金中心决定自

2023

年

7

月

1

日起， 对部分

住房公积金政策进行调整。

在提高住房公积金贷款额度方面，住房

公积金贷款最高额度由

80

万元提高至

100

万元。

在提高多子女家庭住房公积金贷款额度

方面， 符合住房公积金贷款条件的多子女家

庭购买自住住房，在申请住房公积金贷款时，

最高贷款限额在现行最高贷款额度的基础上

上浮

10%

，即贷款最高额度为

110

万元。

此外， 在提高无房缴存人租房提取住房

公积金额度方面， 无房缴存人租房提取住房

公积金额度由

12000

元

/

人·年提高至

14000

元

/

人·年。 （杨光）

西安

二手房

可“带押过户”

日前， 据陕西省西安市不动产登记服务

中心消息：西安正式启动存量房（二手房）交

易“带押过户”。 居民出售房产时不需要先还

清贷款解除抵押，再办理过户转移。 买卖双方

可以自愿选择使用“带押过户”服务，在原抵

押权不解除的情况下直接办理住房所有权转

移登记。

据了解，以往，未还完贷款的二手房办理

交易过户，房主需先筹集资金归还贷款、办理

不动产抵押注销手续，买家再办理不动产转移

手续、申请新贷款、办理新抵押权登记，流程较

为复杂，交易周期较长。为深化“放管服”改革，

进一步优化营商环境，西安市自然资源和规划

局、西安市住房和城乡建设局、陕西银保监局、

西安住房公积金管理中心联合发布《关于推行

存量房（二手房）“带押过户”的通知》，在西安

市城六区、开发区范围内推行二手房“带押过

户”，解决二手房交易过户中“转贷”办理时间

长、交易风险高、资金负担重等问题。

下一步，西安将以分步走的形式，逐步完

善“带押过户”相关业务规范，让二手房交易

及抵押贷款更加安全、高效、便捷。 （综合）

广州

发放首批数字人民币

住房公积金贷款

日前， 市民丘女士打开数字人民币钱包

APP

，发现

48

万元住房公积金贷款已到账。 这

是广州住房公积金管理中心使用数字人民币

发放的首批贷款， 标志着广州住房公积金数

字人民币贷款发放应用正式落地， 实现住房

公积金缴存、提取、贷款等主要业务场景数字

人民币应用全覆盖。

广州住房公积金管理中心自

2022

年

8

月

上线数字人民币业务以来， 业务办理量逐月

攀升。 数字人民币办理业务操作简单、到账速

度快、资金安全性高，其办理流程与普通业务

办理流程一致，支持“柜台办”“网上办”“指尖

办”。 截至目前，已成功受理数字人民币缴存

业务

6433

笔 ， 缴存金额

908.42

万元， 其中

97%

的缴存人多次使用数字人民币进行住房

公积金缴存业务办理； 办理数字人民币提取

业务

729

笔，提取金额

667.06

万元；利用数字

人民币即时到账的特点， 支持

464

名缴存人

在还款日当天完成补缴避免逾期， 帮助

164

名因银行卡类型、 状态等原因托收办理失败

的缴存人完成相关业务办理。（廖如媚 吴昊）

信息速递

房子也将有“养老金”了

人老了，看病的需求增加了，医疗保险就派上了用场。 但如果房子老了、旧了、出问题了，该

怎么办？ 近日，住房和城乡建设部党组书记、部长倪虹在谈及深化政银合作、推动住房和城乡建

设事业高质量发展时提出，探索建立房屋养老金制度，为房屋提供全生命周期安全保障。

此消息引发了市场的广泛关注。 那么，为什么要建立房屋养老金制度？ 这跟以前的住宅专项

维修基金有什么区别？ 房屋养老金将怎么收取与使用？

存量房老化隐患突出

房子终究有变老 、 变旧的时

候，届时如何安全处置可以说关系

到国计民生 。“我坐在办公室里 ，

每天看着外面的高楼 ，心想随着楼

龄增长，这些高楼一旦出现质量问

题，维修起来难度该有多大 ？ 玻璃

外墙松动掉落 、 建筑结构老化、机

电系统老化等 ，都是未来可能发生

的问题。 ” 清华大学建筑系毕业 、

一直从事建筑设计工作的冯先生

感慨道。

“

2022

年长沙自建房倒塌事件

发生后，住建部就明确提出，要研究

建立房屋养老金制度， 更好地解决

既有房屋维修资金来源问题。 ”易居

研究院智库中心研究总监严跃进表

示， 房屋养老金制度和房屋维修等

概念强关联， 被认为是政府储备房

屋安全资金的一项制度性安排 ，提

出的背景在于存量房屋老化带来的

安全隐患。

2022

年

5

月

24

日，国务院办公

厅印发《关于全国自建房安全专项

整治工作方案》，指出“完善房屋质

量安全强制性标准， 研究建立房屋

定期体检、 房屋养老金和房屋质量

保险等制度”。

据了解， 今年全国两会期间 ，

全国人大代表 ，南京地铁集团有限

公司党委书记、董事长佘才高建议

建立房屋养老金制度，探索破解房

屋安全管理难题 。 佘才高指出 ：

“房屋养老金是对政府储备房屋安

全资金的制度性安排 ，能加快排除

房屋使用安全隐患 ，解决历史遗留

问题。 ”

广东省城乡规划设计研究院住

房政策研究中心首席研究员李宇嘉

表示， 随着房地产市场从增量时代

进入存量时代， 存量房屋老化带来

的安全隐患越来越突出。“在房地产

市场增量时代， 住建部门的任务是

通过建造更多的房屋， 满足城镇化

快速推进过程中急剧扩张的住房需

求。 到了存量时代， 量的扩张结束

了， 住建部门的新任务是如何维护

房屋，让业主住得舒适。 关注的重点

转到房屋和社区维护方面， 房屋养

老金制度就提上了日程。 ”

适用范围更广

目前， 商品住宅在交房时都会

收取专项维修资金， 为什么还要建

立房屋养老金？ 对此， 业内专家表

示， 现有住宅专项维修基金并不能

应修尽修， 难以满足房屋维修及改

造的需求。

中国房地产估价师与房地产经

纪人学会会长柴强解释称， 目前我

国存量住房维修主要依靠住宅专项

维修资金或业主自筹资金进行，单

个住宅小区的归集资金规模一般仅

为

600

万元—

900

万元， 甚至更低。

随着房屋及其附属设施设备日益老

化，维修资金需求逐年增加，一些住

宅小区的维修资金正快速减少甚至

枯竭， 现有的住宅专项维修资金远

远满足不了房屋应修尽修的需求。

通过建立房屋养老金制度， 可以为

房屋安全管理体系的建立和运转提

供资金保障。

北京金诉律师事务所主任律师

王玉臣表示 ，房屋养老金制度对于

房屋的安全保障来说是一个有利

的支撑， 相对专项维修基金而言 ，

房屋养老金制度的适用范围可能

更为广泛。

据王玉臣介绍 ，

2000

年前后房

屋维修资金归集政策开始实施 ，以

前的很多老旧房屋并没有建立维修

资金。 住建部的摸底数据显示，

2000

年前建造的房子约

30

亿平方米，按

100

平方米一套来算就有

3000

万

套。 如今，这些房屋已进入质量“疲

劳期”，房屋养老金的注入可以为这

些房屋的维修、改造等注入一针“强

心剂”。 同时，我国有大量多种性质

的自建房， 并不适用收取专项维修

基金， 此类房屋的养护与安全保障

同样存在问题。 因此，房屋养老金制

度可以补充专项维修基金的缺位。

另外，在使用范围方面，王玉臣

表示， 房屋养老金制度的覆盖面或

将更广泛。 公共维修基金的使用一

般情况下需要房屋出现问题后由业

主共同决定是否使用， 且限定了适

用范围。 而房屋养老金在探索过程

中可能尝试扩大使用范围。 首先，可

以补充部分老旧小区、 自建房等在

房屋维修资金方面的缺位；其次，在

房屋安全风险防范方面， 可以以房

屋养老金作为资金来源对房屋进行

定期体检、风险排查、安全检查等，

也可以购买房屋安全综合保险等 ，

为房屋安全提供多方位的保障，减

少房屋养老金账户的支出压力 ；最

后， 房屋养老金也可以用于老旧小

区的全面升级改造， 改善居民的生

活环境。

多途径筹集资金

为了给房屋提供全生命周期安

全保障， 迫切需要从住宅专项维修

资金升级到房屋养老金， 那么钱从

哪里来？

据王玉臣介绍， 目前住宅专项

维修资金的收取标准为当地住宅建

筑安装工程每平方米造价的

5%

至

8%

； 公有住房的业主按当地房改成

本价的

2%

缴纳。 售房单位按照多层

住宅不低于售房款的

20%

、 高层住

宅不低于售房款的

30%

， 从售房款

中一次性提取住宅专项维修资金。

至于房屋养老金的归集， 王玉

臣建议可以进行多途径筹集资金，

既可以由业主按一定比例缴纳 ，并

由此开设个人账户， 便于业主及时

了解房屋养老金的收取使用详情，

也可以归集政府资金， 如老旧小区

改造资金等专项资金、 在土地出让

金中提取一定的比例等方式筹集资

金。 同时，还可以将前述资金合理运

作， 增值收益后将收益部分一并归

入房屋养老金账户。

柴强建议， 每年从当年土地出

让收入（地价款）或净收益（出让收

入减去出让成本）中提取一定比例，

如按照土地出让收入的

5%

以上或

土地出让净收益的

20%

以上计提，

作为房屋养老金。“因为土地出让收

入主要‘来自于房’，特别是土地增

值收益实际上主要‘取之于房’，而

且通过招拍挂出让方式使得地价在

房价中的占比过高， 挤占了房屋维

修更新的必要费用。 ”柴强表示。

（孙蔚）

上半年中国多地土拍热度回落

2023

年上半年， 除个别

核心城市外， 中国多地土拍

（拍卖出让国有土地使用权）

热度下滑， 土地出让收入同

比减少。 中指研究院土地市

场研究负责人张凯

3

日在一

场月度市场形势分析会上表

示，在年初的房地产市场“小

阳春”之后，

3

月份至

6

月份

新房市场成交规模环比下

滑，直接影响房企拿地信心，

土拍热度也连续下降。 上半

年除个别核心城市外， 土拍

总体低迷， 中国

300

个城市

土地出让收入同比下降约

20%

。 图为日前，海南三亚一

在建楼盘。 蒋启明 摄


